

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

En este cincuentenario de la celebración del Primer Congreso Nacional del Partido Socialista Obrero Español, no demos menos que dedicar un emocionado recuerdo al Pablo Iglesias balear, LORENZO BISBAL BARCELO, fundador de nuestro Partido en esta región y al también destacado socialista balear, ALEJANDRO JAUME ROSSELLO diputado por Baleares en las Cortes Constituyentes de la República y fusilado por los fascistas en Palma de Mallorca

REDACCION, ADMINISTRACION Y VENTAS:

Avenida del 18 de Julio, Puerto Rico, 60

Teléfono: 84

PRECIO: 0,25

Madrid martes 23 de Agosto de 1933

III Época-Año VIII

Núm. 650

¡Viva el Partido Socialista!

Con sus cincuenta años de luchas heroicas, nuestro Partido es un exponente de honradez política, de pulcritud moral y de nobles sacrificios realizados en pro de la evolución y mejoramiento de la clase trabajadora española

Nuestra Historia

Los socialistas españoles conmemoramos hoy el cincuentenario de la fundación de nuestro glorioso Partido. Tanto como decir el aniversario de una histórica fecha, en la cual el pueblo español vió nacer unas orientaciones, una moral, una austeridad y honradez desconocidas en la vida política del país.

Esos cincuenta años, en que la simiente sembrada por el Maestro Pablo Iglesias ha ido fructificando en la conciencia de las masas trabajadoras españolas, constituyen un período agitado de luchas heroicas y enconadas no solo contra la cerrilidad de la plutocracia, el señarismo vago e inculto de la España monárquica, la brutalidad militarista, el catolicismo de cruz y trabuco, sino con la incomprensión y apatía de la clase trabajadora, prostituida por tantas lastras y enemigos contra la traición de los políticos vendidos al oro del capitalismo o entregados a sus propias ambiciones y bajos apetitos.

Contra todo eso, se alzó el Partido Socialista logrando en medio siglo despertar una conciencia de clase y forjando un pueblo que puede dar lecciones de sentido político, de organización sindical y de alto espíritu de solidaridad y humanitarismo. Esas virtudes, innatas en nuestro pueblo, pero adormecidas y aún tergiversadas por los políticos monárquicos y el caciquismo de los republicanos históricos, brillan hoy intensamente en el curso de la tragedia que sufre España, gracias a la labor metódica, incansable, abnegada del socialismo español. Cuando muchos de los que actualmente se titulan revolucionarios, servían sumisos al amo, al patrono y se resistían a secundar los movimientos de protesta y rebeldía de una minoría de trabajadores llamados perturbadores, los socialistas estaban ya curtidos por toda clase de luchas. Esa es una verdad que nadie se atreve a negar. Pero si se ha pretendido ocultar.

No precisamos nosotros recordar nuestra actuación pasada para hacer protestas de revolucionarismo. La historia es algo que no puede dejar de ser. Porque ha sido y está escrita con letras de oro o con manchas de oprobio, según hayan sido los actos de los hombres. Y nuestra historia política, imaculada, está ahí, a los cuatro vientos expuesta y vinculada a mil gestas gloriosas y a incontables privaciones y sacrificios de nuestros mejores camaradas. Es una historia que ha resistido impávida, como gigantesca mole de granito, no ya los ataques más desafortunados, las persecuciones más indignas y las calurnias más repugnantes de nuestros adversarios, sino la misma incomprensión, la mala fe, el desdén y la apatía de las masas. Es una historia que echó sus raíces en los sentimientos más caros y nobles de los hombres y que por ello es indestructible. Todas las campañas difamatorias se estrellaron ante la fortaleza moral de nuestros hombres y todas las malquerencias y envidias tuvieron que ceder paso a nuestra altitud moral y a nuestra magnanimidad.

¿Qué importa el que se haya pretendido negársenos incluso nuestra personalidad revolucionaria, porque quizá no nos hablamos preocupado de llevar en el bolsillo un carnet, o porque fieles seguidores de la línea de conducta seguida por nuestro Gobierno, hayamos combatido ciertas extrainstituciones, que por muy revolucionarias que las consideremos, no se pueden calificar de otra manera, en momentos en que la adhesión a los gobernantes cabe únicamente demostrarla con hechos y no con palabras. Los socialistas no precisamos de bulas ni patentes. Habla por nosotros nuestro pasado y nuestro presente e incluso nuestro porvenir, porque en los momentos de mayor peligro—y nuestros muertos hablan por nosotros—jamás han dejado de dar el pecho los hombres de nuestro Partido.

(Pasa a 3.ª página)

ANTE UN HECHO HISTORICO

Recogiendo una alusión de JUSTICIA SOCIAL, queremos recordar en esta conmemoración del cincuentenario del primer Congreso Nacional celebrado por el glorioso Partido Socialista Obrero Español, a Pablo Iglesias Posse, Maestro y guía espiritual de los trabajadores españoles, que desempeñó sin interrupción la presidencia de nuestro Partido desde su fundación hasta el 9 de Diciembre de 1925, en que la Muerte se hizo con la vida del «Abuelo». Desapareció el Maestro. Pero su magnífica y profunda obra, que se funde con su vida, densa y prieta como ninguna, perdurará, porque está marcada por el sello prócer de la eternidad. La vida de Pablo Iglesias, es la propia vida del Partido Socialista Obrero.

José Ortega y Gasset escribió un día: «Y es menester acentuar que Pablo Iglesias tiene derecho a que su vida sea contada—como un ejemplo que solicita imitación,—cualquiera que fuera la aquiescencia que a sus opiniones se preste.»

El contar la vida de Iglesias siempre limpia y transparente, es tarea ímproba, ya que todos sus actos, por íntimos que ellos sean, son dignos y merecedores de ser contados uno a uno, porque son un ejemplo excelso de bondad y de nobleza, de moralidad y de austeridad, de esfuerzo persistente y consciente, en pos de la justicia y de la libertad para los explotados, en pos de la paz entre todos los hombres, paz basada en la ciencia y en el trabajo; en suma, en pos de la voz eterna que es el Socialismo.

Al enfrentarnos con una personalidad tan recia, tan señera, como la de Pablo Iglesias, lo hacemos con el ánimo embargado por la preocupación de lo que considerabamos en nosotros atrevimiento, aunque disculpable, porque nos guía el cumplimiento de un honroso deber, que cumplimos no exento de emoción y de noble pasión socialista, al coger al azar, para trasladarlos a las cuartillas, algunos aspectos de la vida de Iglesias.

Pablo Iglesias Posse, tuvo por cuna El Ferrol, ciudad mártir que sufre

RECORDANDO A PABLO IGLESIAS

el fascista yugo extranjero y se asomó a este mundo el 17 de Octubre de 1850, pero muerto su padre y siendo aún un niño, se vió precisado a marchar con su madre y su hermano, más pequeño que él, a la villa de Madrid, en busca de trabajo. Su madre, una mujer ejemplar, que se vió forzada a empezar el heroico aprendizaje del trabajo honrado para ganarse la vida, se vió también en la necesidad de recluir en el Hospicio madrileño a sus dos hijos, muriendo pronto el más pequeño.

Durante el segundo año de vida de hospiciario, Pablo Iglesias aprendió el oficio de tipógrafo para poder mantener con su trabajo a su madre; se hizo tipógrafo, llevado ya por su afición a los libros, a igual que Don Quijote, cuyo amor a los libros, motivo de su cuerda locura, le llevó también a querer conocer lo que era una imprenta...

Y en el Hospicio madrileño surgió la primera humana rebeldía de Iglesias. Fué en la Nochebuena, al pedir permiso para pasar unos días con su madre, pero al reintegrarse al taller de imprenta del Hospicio, el regente le maltrató moralmente y al protestar del atropello que el regente cometía con él, un niño aún, fué agredido por aquél. Iglesias, una noche, después del trabajo, huyó del Hospicio para no volver más.

Iglesias se reveló después como un excelente oficial tipógrafo, trabajando, entre otras obras, en la edición de «El Quijote», en la composición de «El Consultor de los Ayuntamientos» y en el Alcubilla; también trabajó en la composición de un tratado de Química, de Torres Muñoz de Luna y de un libro de Matemáticas, de Cortázar. Iglesias aprovechaba los descansos en el trabajo para el estudio de tales materias en los propios libros que estaba componiendo.

A los quince años, cuando la sublevación del general Prim, el patrono de Iglesias quiso rebajarle el jornal y surgió su segunda rebeldía, negándose en absoluto a tamaña injusticia; se le despidió del taller y se convirtió, por varios días, en obrero

parado. Vuelto al trabajo y conocedor ya, por experiencia propia, de la injusticia social, intervino, como un hombre, guiado únicamente por su espíritu de solidaridad, en una huelga que plantearon al patrono sus compañeros de trabajo, lo que le valió un nuevo despido.

La primera vez que Pablo Iglesias sufrió prisión, fué en la cárcel de Madrid, llamada «El Saladero», donde ingresó el 8 de Febrero de 1882 con la Junta directiva del Arte de Imprimir, de la que formaba parte y nada menos, que por orden de un Consejo de ministros, del que era presidente Sagasta, por haber declarado la huelga del oficio.

Iglesias habló en la primera Demostración obrera internacional del primero de Mayo que se celebró en Madrid el año 1890 y pidió en su discurso, pronunciado en el pescante de un coche, para todos los trabajadores, ocho horas de trabajo, ocho de descanso y ocho de cultura.

Los socialistas cuando nos referimos a Iglesias le llamamos «El Abuelo» y son muchos los que desconocemos el origen de esta fórmula consagrada. Era en una de tantas elecciones en que los obreros de Bilbao lo presentaban como candidato a diputado y en la secretaría electoral del Partido se presentó de improviso Iglesias y un compañero, casi un niño, que estaba en la puerta, al verle, gritó alborozado y en son de saludo: ¡El Abuelo! El título de diputado fué para su contrincante, pero desde entonces designamos los socialistas a Iglesias con un nombre de tono tan cordial, que él aceptó complacido. ¡El Abuelo! Pablo Iglesias había sentido siempre veneración por los niños y igual que Jesús, hizo buena la máxima: «Dejad que los niños se acerquen a mí».

Además de sus enérgicos, sobrios y razonados discursos y artículos de prensa, gustaba Pablo Iglesias de utilizar para la propaganda el sistema de las cartas a infinidad de correligionarios diseminados por toda España, cartas en las que no faltaba nunca el consejo paternal y la exhortación al cumplimiento reflexivo del deber...

(Continúa en la 3.ª página)

A pesar del lujo de material empleado por los invasores, éstos se estrellan ante la firmeza y el derroche de energía de nuestros soldados

La lucha por la posesión de la cota 444 al SE. de Villalba de los Arcos adquirió caracteres épicos quedando la misma definitivamente en nuestro poder. El quebranto inferido al enemigo ha sido terrible en hombres y material. La contestación de Franco causa profundo malestar en los círculos políticos. — Crisis parcial del Gobierno francés

Los ministros de Trabajo y Obras Públicas de Francia, dimiten

París 22.—Los ministros de Trabajo y de Obras Públicas del Gabinete francés señores Ramadier y Prosza respectivamente, han presentado al señor Daladier la dimisión de sus cargos.—(S. R.)

Las causas y el proceso de la crisis parcial francesa

París 22.—He aquí el proceso de la crisis parcial francesa: A las 20 horas de la noche del domingo, el señor Daladier pronunció por radio su anunciado discurso. A las 21 el señor Ramadier, ministro de Trabajo, estudiaba el pasaje de dicho discurso que se refiere a la modificación de la semana de cuarenta horas de trabajo. A las 23 el señor Ramadier se persona en la estación de Lyon donde espera a su colega y amigo señor Prosza, ministro de Obras Públicas, y miembro como él, de la Unión Socialista Republicana, al que pone al corriente de la situación y le anuncia la intención de presentar su dimisión. El señor Prosza le asegura que él le secundará en su actitud.

A las tres de la madrugada el Sr. Ramadier lleva una carta a la Presidencia del Consejo conteniendo su dimisión. A las 9:30 de la mañana de hoy llega el Sr. Prosza al Ministerio de la Guerra con una carta presentando también la dimisión. A las 11:30 el Sr. De Moncie acepta la cartera de Obras Públicas. A las 13 los Sres. Bonnel, Lachambre y Genin conferencian con el Sr. Daladier. Este ofrece la cartera de Trabajo al Sr. Pomaret, quien parece que no ha aceptado.—(S. R.)

Mr. Daladier da detalles de la crisis

Esta la provocó un pasaje de su discurso sobre la ley de cuarenta horas

París 22.—Antes de abandonar el Ministerio de la Guerra, el Presidente del Consejo, interrogado por los periodistas, dió los detalles siguientes: Lo que ha provocado la dimisión de los Sres. Ramadier y Prosza es un pasaje del discurso sobre la ley de las cuarenta horas. Cada uno tiene derecho a tener su opinión. Dado el actual estado de cosas en relación con las leyes sociales, nuestras fábricas se ven obligadas a rechazar encargos. Puedo citarles el caso de una fábrica que ha tenido que rechazar un encargo de quince millones porque la ley de las cuarenta horas no le permite llevar a cabo. Yo no estoy contra la ley de las cuarenta horas, ni contra ninguna ley social, lo que digo—terminó el Sr. Daladier—es que las fábricas han de poder trabajar normalmente.—(S. R.)

Han sido nombrados ministros de la República francesa los señores De Moncie y Pomaret

París 22.—Toda la prensa de la tarde dedica lugar preferente a las noticias sobre la crisis francesa.

A las dos de la tarde el señor Daladier, Presidente del Consejo, hizo las declaraciones siguientes:

Como consecuencia del discurso radiado pronunciado el domingo, el señor Ramadier, ministro de Trabajo y el señor Prosza, ministro de Obras Públicas, han presentado la dimisión de sus cargos. El señor Daladier ha agradecido a los señores Ramadier y Prosza, su profundo sentimiento por estas dimisiones, dándoles las gracias por la colaboración cordial que le habían aportado durante varios meses.

El señor Daladier ha sometido a la aprobación del Presidente de la República el nombramiento del señor De Moncie como ministro de Obras Públicas y del señor Pomaret como ministro de Trabajo.—(S. R.)

Las conversaciones respecto a una intensificación italiana en España

Londres 21.—Comentando la visita de ayer de sir Noel Charles, en cargo de Negocios de la Gran Bretaña, al conde Ciano, el redactor diplomático del «Times» señala que esta visita refleja la inquietud sentida en Londres a consecuencia de las informaciones relativas a una intensificación de la intervención italiana en España.

Se asegura que el general Franco ha recibido de Italia, en el curso de las últimas semanas, importantes envíos de hombres y material. Según la Embajada de España en Londres, 17.000 hombres han salido de Italia, con destino a puertos españoles durante el mes de Julio. Principalmente se dirigían a Sevilla, Cádiz y Málaga. Estas informaciones deducidas en parte de las declaraciones hechas por los prisioneros, añaden que durante el mismo período, material de guerra compuesto en gran parte de piezas de aviación, de artillería y de camiones, ha sido enviado de Italia a España. Estos envíos eran indispensables para las operaciones en el frente del Ebro.

La ofensiva republicana del Ebro, vista por el corresponsal del «Times»

Londres 21.—El corresponsal del «Times» estudiando la situación militar de España, dice respecto a la ofensiva rebelde:

Hará pronto un mes que los republicanos atravesaron el Ebro y a pesar de los esfuerzos «nacionalistas», a pesar del incesante bombardeo de las frá- giles comunicaciones sobre el río, mantienen aún el terreno conquistado. Parece que el general Franco tiene que perder aún muchos hombres antes de rechazar a los republicanos al otro lado del Ebro, cosa muy difícil. Sería riesgoso para él reemprender la ofensiva hacia Sagunto y Valencia. Durante estos días de descanso el general Misja ha empleado millares de hombres reforzando el sistema de fortificación alrededor de la capital levantina:

Las operaciones en la Sierra de Pandols son seguidas con extraordinaria atención por los críticos militares extranjeros

Barcelona 21.—Los críticos militares extranjeros siguen con gran atención las operaciones que se desarrollan actualmente en la sierra de Pandols a 5 kms. de Gandesa. Algunos de ellos habían estimado que sería difícil a los republicanos mantener sus posiciones, dada la ayuda reciente recibida de Italia para Franco en hombres y en material. Pero la terrible maniobra de los contraataques republicanos en Levante, en la región del Ebro y la resistencia en el frente de Extremadura, han neutralizado estos refuerzos, y Franco debe ahora emplear, para intentar la conquista de las alturas de Gandesa, lo mejor de sus tropas navarras y marroquíes.

Estas alturas son, ciertamente, consideradas por el Estado Mayor rebelde como indispensables para sus futuras maniobras y sus operaciones eventuales, y ellos se han lanzado a su reconquista utilizando a fondo lo mejor de sus tropas. Está claro que se utiliza la táctica alemana, lo que hace suponer que el Estado Mayor de este frente está controlado por técnicos nazis. Comenzaron por lanzar al combate la cuarta división Navarra considerada como lo mejor de su ejército. Pero ésta, completamente deshecha, tuvo que ser reemplazada por los tabores 17, 18 y 19 de regulares que, sucesivamente, fueron diezmados; a continuación el Mando rebelde se ha visto obligado a poner en línea las divisiones 82, 84, 105 y 55, así como la 15 brigada móvil de mores de la compañía de «Pastilla» y «Montserrat».

En lo que respecta al material, enormes cantidades han sido acumuladas en un frente de cinco kilómetros. Se calcula que los rebeldes disponen en este sector de 20 baterías de montaña con las que efectúan unos 30 bombardeos por día, además de la presencia constante de 20 aparatos. Sin embargo, el enemigo no ha logrado más que dejar sobre el terreno una cantidad formidable de sus hombres, pues las armas automáticas republicanas perfectamente emplazadas diezman sus filas. Y calculase que en esos seis últimos días en este solo sector los rebeldes han sufrido de 15 a 20 mil bajas.

Uno de los cronistas extranjeros comentando el golpe de mano que hace algunos días permitió a los rebeldes apoderarse de la cota 705, señala el hecho de que el contraataque republicano con bombas de mano fué tan rápido y tan violento, que no solamente los soldados españoles lograron reconquistar la cota perdida, sino que desbordaron su objetivo.—(A. E.)

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Las fuerzas invasoras siguen estrellándose en la zona del Ebro ante la firmeza heroica de nuestros soldados que les causan incalculables pérdidas en hombres y material. Incesantemente las tropas de la invasión han atacado nuestras posiciones con apoyo de gran cantidad de tanques y actuación constante de la aviación extranjera. Cuatro tanques han quedado inutilizados por el fuego de nuestras armas, habiéndose recogido la documentación de los cadáveres de sus ocupantes, demostrativas de la nacionalidad italiana de los mismos, así como de la unidad a que pertenecían. De la intensidad incomparable de los combates y del heroísmo de las tropas españolas, es buena muestra la lucha desarrollada en la cota 444, al SE. de Villalba de los Arcos, que a las diez horas atacaba el enemigo, siendo totalmente rechazado. Después de intensa preparación artillera y de aviación, precedido de doce tanques, insiste en sus intentos siendo rechazado de nuevo. Reforzados sus quebrantados cuadros, han atacado fortísimamente durante dos horas consiguiendo ocuparla, siendo desalojado de la misma en un enérgico contraataque.

Las fuerzas españolas que mantienen en todos los sectores sus líneas sin variación sensible, han conseguido derribar por fuego antiaéreo, un Heinkel 111 que cayó en nuestro campo, siendo capturado uno de sus pilotos que se lanzó en paracaídas.

La aviación republicana actuó eficazmente durante toda la jornada ametrallando nuestros cazas desde alturas inferiores a cincuenta metros, las filas y concentraciones enemigas, causando en ellas muchas bajas.

Nuestros aparatos de bombardeo actuaron con gran eficacia sobre una concentración de tanques italianos, apreciándose perfectamente los destrozos producidos por las bombas en los mismos. En otro de los bombardeos fué incendiado un polvorín que el enemigo tenía instalado en la zona batida, habiéndose visto por las tropas de tierra como acudían al lugar incendiado muchas ambulancias.

LEVANTE. En la zona de Arteas de Arriba fué enérgicamente rechazado un golpe de mano enemigo.

Nuestros antiaéreos derribaron un trimotor italiano Savoia 81 que cayó incendiado.

EXTREMADURA.—Las fuerzas al servicio de la invasión prosiguieron su ofensiva en el sector de Puente del Arzobispo, avanzando hasta Navas de Ricomaliño en las inmediaciones de El Campillo, donde se lucha fuertemente, habiendo reconquistado las tropas españolas en la jornada de hoy las alturas dominantes del primer pueblo citado.

Un golpe de mano del enemigo a nuestras posiciones al NE. de Aldeanueva de San Bartolomé, fué rotundamente rechazado.

La cota 856 al SE. de Peñal Sordo que domina el pueblo de Zarzacapilla ha sido reconquistada por los soldados leales.

CENTRO.—En el sector de Carabanchel el enemigo voló una mina, ocupando el embudo producido por la explosión del que fué desalojado horas más tarde en contraataque propio.

ANDALUCIA.—Sin novedad.

Se conoce el texto de la contestación facciosa al plan de voluntarios. Se trata de una maniobra burda para dar largas al asunto

Londres 22.—La contestación de los facciosos españoles al plan de retirada de voluntarios, se trata de una maniobra dilatoria. Franco acepta el plan, conviniendo en retirar de momento igual número de voluntarios de ambos campos, siempre que previamente sean concedidos los derechos de beligerancia. Ofrece a título de concesión extraordinaria, respetar el establecimiento de un puerto de seguridad en Cataluña y otro en Levante para barcos que transporten productos alimenticios.

En los círculos oficiales británicos se indica que dicha contestación a todas luces inadmisiblemente, es prácticamente inaceptable, llegándose a pensar si dicha negativa dará origen a una intervención más acentuada de algunas potencias. Los Sres. Chamberlain y lord Plymouth han examinado la nota rebelde.—(Febus).

Los socialistas, queremos mantener una unidad efectiva con todas las fuerzas antifascistas. Y para ello, ponemos a contribución esa lealtad que es norma de nuestra conducta política

LINEA RECTA DEL PARTIDO SOCIALISTA

Hace cincuenta años que Pablo Iglesias desplegó la bandera del Socialismo en tierras hispanas. Ni el Abuelo ni los compañeros que formaron la avanzada del Partido pensaron que en 1936 había de estallar un movimiento de lucha a muerte contra el enemigo secular. Pero sino precisaron que había de suceder en esta época, pensaron sin embargo, que tenía que suceder y por eso la labor del Partido se encaminó a la educación de las masas para poner al proletariado en condiciones de defensa en el momento oportuno.

Y el resultado de la labor del Partido Socialista Obrero Español durante cincuenta años, nadie la conoce tan bien como el fascismo internacional.

Al Partido Socialista se le ha combatido acusándolo de haber llevado las luchas de clase en el terreno político y de haber tretenido la verdadera revolución social por principios de una política reformista y antirevolucionaria, haciendo el juego a la burguesía liberal que amagaba sus apetitos en una democracia parlamentaria en donde se ahogaban todas las aspiraciones de la clase trabajadora.

Si eso fuera verdad, los socialistas no hubieran fundado a la Unión General de Trabajadores.

El partido nacido y alimentado en los más puros principios marxistas, sabía que había que ir a la conquista del poder político. Sabía que al enemigo había que combatirlo en su propio terreno y su experiencia de lucha durante cincuenta años le demuestran su acierto.

La burguesía había ideado un sistema político invencible desde cualquier parapeto y no hace falta recordar tiempos pasados para demostrar el aserto. La tempestad que se cierne sobre Europa; los sucesos políticos que están cambiando la estructura destrozando en primer lugar las organizaciones proletarias, y sobre todo el incendio horrible que se ensaña en nuestra España, son testigos de que al triunfo del proletariado tiene que precederle la conquista del poder político como medio de llegar al fin, que no es ninguna concepción autoritaria y estatal como algunos presumen.

Así lo entendió y lo entiende el Partido más sanamente combatido por propios y extraños.

Y entendiéndolo así, los fundadores del Partido Socialista no podían señalar como meta final la conquista del Poder político. No estaban conformes con el Socialismo de Estado de Luis Blanch que consideraba que una vez alcanzado el poder político, todo se reducía a dictar medidas legislativas que por sí solas tendrían la virtud y la eficacia revolucionaria deseada. No. El Partido Socialista no podía admitir esta teoría imperfecta. Por eso Pablo Iglesias y García Quejido fundaron la U. G. T. que en un régimen de socialización de los medios de producción y cambio, fuera la encargada de transformar el de la propiedad y por consiguiente la destrucción del Estado, cambiando el «Gobierno» a las personas por la administración de las cosas y aboliendo las clases sociales.

¿Es marxista la conducta y la actuación del Partido Socialista durante estos cincuenta años?... Para algunos, no. Para nosotros, sí. Los intérpretes de Carlos Marx han sido muchos y dispares. Nuestro Partido ha tenido una concepción netamente española del marxismo. No ha recurrido a importaciones exóticas porque hubiera sido su fracaso. En su trayectoria de medio siglo ha perfilado una personalidad propia del socialismo mundial. Porque se ha creado un estilo que tiene todo el aire personal de su fundador.

La bandera que desplegó Pablo Iglesias en Agosto de 1888, sigue enhiesta tremolando triunfante una historia limpia e inmaculada en estas horas trágicas para la España en que se desarrolló y que defiende violentamente contra el enemigo mayor del proletariado.

Esta guerra que ha vuelto del revés tantísimas cosas; que ha removido tantos valores; que entre tanta desgracia y amargura ha tenido la virtud de cambiar tantísimos rostros, no ha podido cambiar un ápice la fisonomía austera del Partido Socialista que saldrá triunfante y señero para seguir el camino de la emancipación, señalado por el Abuelo maestro del Socialismo español.

Al cumplir los cincuenta años, renace bajo los auspicios del Comité Nacional que en un ambiente de cordialidad busca de reforzar su unidad interna señalando normas de gobierno para el presente y para el futuro.

El Partido que nació entre escombros de hostilidad burguesa y de indiferencia proletaria, hoy al cumplir cincuenta años, es el eje de la política nacional donde convergen las ideas y los anhelos de todos los españoles.

Los socialistas compete el que esas esperanzas se concreten en realidades. Para ello seguiremos la línea recta dada por sus fundadores que en buenas matemáticas, es la distancia más corta entre dos puntos, si bien en política siempre el camino más corto la línea recta que los une. Así será, con la sombra protectora y austera del ejemplo de hombres y de socialistas que se llamó, se llama y se llamará Pablo Iglesias Posse.

JAS

ANTE UN HECHO HISTORICO

Recordando a Pablo Iglesias

(Viene de la 1.ª página)

Sin darnos cuenta, porque el esparir en la vida del «Abuelo» resulta un placer espiritual, hemos llenado más cuartillas de lo que es prudente, dado el poco espacio de que podemos disponer en las páginas de JUSTICIA SOCIAL, consecuencia de la escasez de papel que sufre la prensa, a causa de la guerra que por la libertad y la independencia de nuestro pueblo, estamos sosteniendo contra las fuerzas fascistas de invasión. Pero no podemos dar fin a nuestro trabajo, sin registrar algunos hechos de la actuación del fundador del Partido Socialista.

Pablo Iglesias el 20 de Febrero de 1870, ingresó en la sección española que acababa de constituirse, de la Asociación Internacional de los Trabajadores, de cuyo Consejo general formaban parte Marx y Bakunin; trabajó gratuitamente en la confección del semanario internacionalista «La Solidaridad», colaborando también con algún artículo, y muy pronto fué elegido miembro del Consejo federal de Madrid. Fundó el 2 de Mayo de 1878 el Partido Socialista Obrero Español, en aquel entonces organización ilegal; fundó también en 12 de Mayo de 1886 el semanario «El Socialista», que él componía y escribía y que costó su sostenimiento sacrificios que podemos calificar de heroicos, como heroicos eran aquellos tiempos para los que se atrevían a llamarse socialistas. Fundó, igualmente, Pablo Iglesias, la Unión General de Trabajadores de España en Agosto de 1888.

Dejó el muy ilustre Pablo Iglesias millares de estimables artículos, vibrantes manifiestos, informes preciosos y razonados, discursos parlamentarios impecables y un epistolario que alumbra con luz hiriente los entresijos de la política española de la Restauración y la Monarquía alfonsina; fué un intérprete inteligentísimo del marxismo y un espíritu fundamentalmente revolucionario.

Pablo Iglesias, con su verbo y con su pluma, está presente en todos los momentos históricos de nuestro país. Las guerras de Cuba y de Marruecos; los movimientos populares de 1909 y 1917 contra la monarquía; el golpe de Estado del general Primo de Rivera, son todos ellos acontecimientos en los que se deja sentir la acción de nuestro Maestro, recogiendo valientemente las protestas del pueblo español, ansioso de vivir en un régimen de dignidad, de justicia y de paz y trabajo.

Fué Pablo Iglesias maestro de civilidad y educador y constructor de pueblos y como el gran don Francisco Giner, dejó impronta fecunda de su vida. Pablo Iglesias ha sido una vida lograda.

Las generaciones nuevas, deben tener interés en conocer a fondo la obra formidable de Pablo Iglesias, en la seguridad de que sus ambiciones de horizontes no quedarán defraudadas.

Y los socialistas, los que militamos en el glorioso Partido formado por Pablo Iglesias, esforcémonos en ser lo que él quiso que fuéramos; un ejemplo; es decir, nobles y buenos, enérgicos y a la vez reflexivos y serenos, apasionados por la justicia, honrados, morales y austeros así en la vida privada como en la actuación pública; procuremos ser, en suma, dignos discípulos del Maestro, del «Abuelo» y haciéndolo así, demostraremos que sus elevadas enseñanzas han calado hondo en nuestra conciencia y en nuestro corazón.

Y la mejor ofrenda que podemos dedicar a Pablo Iglesias es el cincuentenario de la celebración del Primer Congreso Nacional de nuestro Partido, es ponerlo todo, absolutamente todo, a contribución de la causa de nuestra libertad y de nuestro progreso y de la independencia de España, hasta la consecución de la Victoria sobre el fascismo invasor.

VICTOR ROTGER PONS

El Primer Congreso Nacional del Partido Socialista

El Primer Congreso Nacional del Partido Socialista Obrero Español tuvo lugar en Barcelona, celebrando sus sesiones en el teatro de Jovellanos los días 23, 24 y 25 de Agosto de 1888.

Estuvieron representadas en el Congreso por 18 delegados 20 Agrupaciones de las localidades siguientes: San Martín de Provensals, Valencia, Tarragona, Ripoll, Capdevanol, Guadalajara, Gracia, Madrid, Bilbao, Linares, Manresa, Játiva, San Andrés de Palomar, San Juan de Vilasar, Barcelona, Caldas de Montbuy, Vich, Roda, Málaga y Mataró, manifestando su conformidad con lo que el Congreso resolviese, otras varias Agrupaciones.

Después de discutido ampliamente el orden del día, se acordó que el Comité Nacional residiera en Madrid y que el segundo Congreso de Partido se celebrase en Bilbao.

El primer Comité Nacional del Partido Socialista, que con arreglo a la Organización adoptada, fué elegido por la Agrupación Madrileña lo formaron los compañeros Pablo Iglesias, presidente; Francisco Diego, secretario; Francisco Carrasco, tesorero; Mariano Rodríguez Alonso y Antonio Atienza, vocales.

NUESTRA HISTORIA

(Viene de la 1.ª página)

Cincuentenario del Partido. Un sin fin de recuerdos, de evocaciones y de nombres acuden en tropel a nuestra mente. Y desde Pablo Iglesias a Alejandro Jaume—de 1888 a 1938—la misma trayectoria, la misma limpieza de procedimientos, idéntico heroísmo, igual espíritu de lucha y sacrificio.

Glorioso cincuentenario. Fructífero cincuentenario, nimbado por la gloria de tantos socialistas caídos en defensa de la cultura, del progreso, de la libertad del pueblo español.

En medio del dolor que nos produce la Patria invadida por la pezuña extranjera, nos consuela y nos anima ver el heroísmo de nuestro Ejército, la moral de nuestra retaguardia, la cultura político-social de esa juventud nuestra que es promesa de un futuro venturoso y libre y la unidad de todo el proletariado español.

Y por un momento—cuando tantos se abregan méritos, porque trabajaron unas horas o porque han estorbado dos años—olvidamos la tradicional modestia del socialismo español para pensar que de esta España que nace, hay buena parte forjada por la labor tenaz y heroica que inició Pablo Iglesias, hace ahora cincuenta años.

Gabriel Monjo Preto

Ha fallecido a las cinco de esta mañana, a la edad de 85 años

— E. P. D. —

Sus hijos: esposa Magdalena Gornés Mercedal; hijos Esperanza, Magdalena, Gabriel, Catalina y Juan; hermanos Cecilia y Pedro; hijos políticos Francisco Mercedal y Margarita Coll; nietos, biznietos, sobrinos primos (presentes) hermano político (ausente), y demás familia, al comunicar a sus amistades tan irreparable pérdida, les invitan al acto del entierro que tendrá lugar a las siete y media de esta tarde.

Casa mortuoria: C. de Gracia 236

El duelo se despedirá en el Cementerio.

No se invita particularmente.

Mahón 23 Agosto 1938.

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30 TARDE
PR. GRAMA DOBLE DE ESTRENO
El drama de cow boys por TOM MIX

El amigo enmascarado
y el colosal espectáculo de intensísima emoción.

EL INFIERNO EN VIDA

Una obra más fuerte que «SOY UN FUGITIVO» con escenas de criminal crueldad en los presidios norteamericanos.
UN PELICULA QUE HONRA A LA M. R. C. «UNIVERAL» POR SU ARTE SOBERBO Y BELLO.

Sellos españoles usados, en buen estado, con pro a cinco pesetas el mil. También doy un sello extranjero por cada diez españoles. MIR, Hannover, 38 y 40. De doce a una. 2-2

Al conmemorar el cincuentenario de la fundación de nuestro glorioso Partido, no puede estar ausente de nuestro pensamiento el recuerdo de aquel apóstol, cuyo aliento espiritual preside toda la actuación del socialismo español: PABLO IGLESIAS

EL PARTIDO SOCIALISTA

La Asamblea de nuestra Agrupación Socialista

Tengo para mí que si al celebrar estos días el cincuentenario de la fundación de nuestro Partido toda Agrupación que lo compone expusiera la labor por ella realizada y obstáculos encontrados para su desenvolvimiento, hubiera sido la mejor forma de conocer de verdad la gloriosa historia del Partido Socialista Español, a través de sus cincuenta años de existencia.

Al hablar de lo nuestro, podremos hacerlo de realidades vividas. Si queremos hablar de lo que han hecho los demás, tendremos que hacerlo de realidades sabidas, aunque por ello no dejen de ser realidades.

Conforme con este criterio y por haber intervenido en la creación y desarrollo del movimiento sindical y político en la Isla de Menorca a partir del año 1917, procuraré reseñar algo de lo realizado por nuestro Partido durante estos veinte años, en su aspecto sindical y político.

No han sido los trabajadores menorquines de los más rezagados para organizarse para la mayor defensa de sus intereses de clase.

Nuestra proximidad y frecuentes relaciones con Barcelona, hicieron que sus primeros pasos organizativos respondieran a la inspiración de las ideas anarquistas, de conocido y absoluto predominio en la citada capital.

Las ideas anarquistas que no consiguieron gran número de adeptos en el aspecto ideológico, alcanzaron una cosa peor: anarquizar a la clase trabajadora, en el sentido de crear en ella un estado de escepticismo que la incapacitaba para realizar cualquier obra práctica.

La crisis económica que produjo la guerra europea 1914-18, encontró a la clase trabajadora desprovista por completo de todo sistema de organización que pudiera hacer frente a las ambiciones desmedidas en aquella época de patronos, comerciantes y acaparadores.

Aprovechando el malestar que aquellas circunstancias provocaban, pudo conseguirse mediante la acción conjunta de elementos procedentes de dicho anarquismo y los que en aquel entonces simpatizábamos con el Socialismo, interesar a la clase trabajadora movilizándolo sus dormidas energías, y de aquel movimiento salió la Federación Obrera de Menorca y poco más tarde la Unión Socialista Menorquina.

Trabajar nos costó a los organizadores desarraigar el concepto simplista adquirido del anarquismo teórico. Como detalle significativo, podemos recordar la que se armó cuando nos propusimos alquilar el local para la Organización, casa situada en sitio céntrico de la población, amueblada DECOROSAMENTE; las reformas que fueran indispensables realizar, por nuestra cuenta y QUINCE DUROS MENSUALES DE ALQUILER.

«Aquello era un local para burgueses y no para trabajadores». Se crearon organizaciones en toda la Isla,

Teniendo en cuenta los antecedentes ideales de que hemos hecho mención, se mantuvo durante mucho tiempo la organización, sin pertenecer a ninguna de las dos centrales sindicales U. G. T. y C. N. T. manteniendo relaciones cordiales con ambos organismos, si bien de carácter más formal con la U. G. T. debido a la simpatía manifestada hacia dicho organismo por la mayoría de los elementos dirigentes de la organización.

En beneficio de la unidad de la clase trabajadora, los elementos partidarios de la U. G. T., que estaban en mayoría, cada vez que fué puesto a debate el ingreso en una u otra sindical, sostuvieron el criterio de mantenerse neutrales. Ello no obstante y durante este mismo período, se desarrollaron magníficas campañas de propaganda con la colaboración valiosísima de elementos tan destacados dentro del Partido y la U. G. T., como Vicente Barrio y Manuel Cordero, cuya labor fué aprovechada en grado sumo.

Paralela a la labor de carácter sindical, se iba desarrollando la labor política, logrando crear agrupaciones en la mayoría de pueblos de la Isla, interviniendo en todas las elecciones tanto de carácter general como municipales.

Cuando la ocasión se consideró oportuna; cuando nuestra organización política había adquirido cierto prestigio, trabajamos de firme logrando conseguir incorporar a la organización obrera a nuestra gloriosa U. G. T., de la que ya no ha vuelto a salir. Ello originó como consecuencia, la separación de los elementos procedentes del anarquismo y que sentían predilección por las tácticas de la C. N. T. No pudo esquivarse que durante años las luchas (apasionadas a veces) aunque siempre de carácter polémico por cuestiones tácticas y que tanto ha mal gastado en nuestro país las energías de la clase trabajadora se manifestaran entre nosotros. A pesar de ello, en todos cuantos movimientos de alguna importancia que se han desarrollado en Menorca, un alto y comprensivo sentido político ha hecho que fuera tarea fácil de ponernos de acuerdo para la mayor defensa de los intereses de la clase trabajadora.

A partir del momento antes reseñado, nuestras relaciones con el Partido Socialista y la U. G. T., han sido verdaderamente efectivas. Por esta Isla han desfilado en viajes de propaganda, además de los compañeros citados, Fernández Quer, Pedro Gutiérrez, el malogrado J. Andrés y Manó, asesinado vilmente por las hordas facciosas, Manuel Lois y para el Primero de Mayo de 1936, había sido designado por la Ejecutiva de la U. G. T., el actual jefe de nuestro Gobierno Nacional, camarada Juan Negrín, el cual por recibir el aviso estando en Canarias, no pudo trasladarse a Menorca en tiempo oportuno.

En el haber de nuestra actuación política durante esos veinte años, no podemos (y lo consideramos un bien), reseñar actos de heroísmo co-

mo los que conocemos de tantos compañeros en pueblos de la península. A fuerza de sinceros, tenemos que manifestar que para nuestro desenvolvimiento no hemos encontrado dificultades insuperables.

Ha sido para los socialistas menorquines tarea más difícil vencer la indiferencia y apoliticismo de la clase trabajadora, que la hostilidad de los partidos burgueses. Contra lo que hubiéramos querido, nuestras luchas han tenido que estar dedicadas en la mayoría de los casos a combatir con denuedo el falso liberalismo de los republicanos históricos (por eso mismo lerrouxistas), que con una falsa demagogia especulaban sobre esa mentalidad anarquizada de que hemos hablado en un principio de un sector considerable de la clase obrera.

A pesar de nuestra modesta actuación en defensa siempre de los ideales socialistas, no hemos podido escapar a que nos colgaran todos aquellos sambenitos que parece estamos obligados a cargarnos los socialistas: chupacuetas, escaloteros, vendidos a las autoridades, saboteadores de huelgas y hasta OPORTUNISTAS.

De todo ello, tenemos la satisfacción de comprobar que no ha quedado en pie nada más que esto último, nuestro oportunismo, que no ha sido otro que seguir fielmente los principios y táctica del Partido y la Unión además de evitar muchos descabros a la clase trabajadora menorquina consiguió también el que al llegar los acontecimientos que estamos viviendo se encontrara lo suficientemente preparada para hacer frente con éxito a los militares traidores.

La labor principal de nuestras organizaciones está condensada en las columnas de «Aires de Fuera» primero y JUSTICIA SOCIAL después hasta el 18 de Julio de 1936. Cuya historia—dicho sea de paso—, en su aspecto económico, es la tradicional en las publicaciones de nuestro Partido.

En aquel momento termina para nosotros una época y empieza otra. En esta segunda época, se pone (y se pondrá aún más) a prueba el temple y la fortaleza del Partido Socialista, hasta en sus más apartados rincones. Y si nunca en nuestro Partido se ha rendido culto al atollón dramático, mucho menos podrá rendirle en las horas tremendas que indudablemente se nos vendrán encima cuando una vez terminada la guerra se teaga que emprender la gran obra de reconstrucción nacional. De nuestra labor de hoy dependerá el mayor o menor éxito de mañana.

No debemos ni podemos ser «socialistas menorquistas». Pero somos socialistas que tenemos la obligación de vivir en Menorca y por eso mismo estamos obligados a estudiar y conocer sus posibilidades económicas y sus problemas de todo orden.

El pasado viernes día 19 se reunió la Agrupación Socialista de esta ciudad en Asamblea ordinaria mensual, asistiendo buen número de afiliados. Eligióse la siguiente Mesa de discusión: Presidente, camarada Nieto; Vicepresidente, Real; Secretarios camaradas Rey y Montanari. Después de aprobarse el acta anterior y las cuentas, leídas por el camarada Comellas, Contador, fueron admitidos nueve aspirantes a afiliados.

Aprobóse la gestión del Comité del que dió cuenta el Secretario Rotger y que abarca los siguientes extremos: divulgación en esta ciudad de «El Socialista» de Barcelona y de la revista «Norte», editada por el Partido; donativo a la Delegación de Propaganda y adquisición de libros para el «Hogar del Marino» de la Base Naval; saludos enviados a la nueva Comisión Ejecutiva del Partido y a la Ejecutiva de la U. G. T. con motivo del cincuentenario de la fundación de nuestra sindical; envío gratis al Comité local de las Mujeres Antifascistas de un ejemplar de un diario de «El Socialista» de Barcelona.

Acordóse celebrar como corresponde, varios actos en conmemoración del cincuentenario de la fundación del Partido Socialista. Dichos actos consistirán en lo siguiente: la bandera de nuestra Agrupación ondeará en la fachada de nuestro local social durante los días de la conmemoración.

Organizar acto público de acuerdo con la Federación Provincial que ha gestionado del Partido la venida de Matilde de la Torre, tentándose noticias que de no surgir dificultades inesperadas, nos visitará tan destacada camarada; adquisición obligatoria para todos los afiliados de un ejemplar del primer número que se publicó de «El Socialista» cuando era semanario, que se editará el Partido a beneficio del Fondo Nacional de Propaganda; número extraordinario de cuatro páginas de JUSTICIA SOCIAL. A propuesta del compañero Gomila, se acordó que en la semana del cincuentenario del Partido, se publiquen en JUSTICIA SOCIAL los artículos de presentación del que fué semanario nuestro «Aires de Fuera», de JUSTICIA SOCIAL, semanario y de JUSTICIA SOCIAL, diario. A propuesta de Rotger, acordóse que en el acto público que celebremos, se constituya una Presidencia de Honor formada por los afiliados al Partido que por estar sus regiones dominadas por el fascismo, se hallan entre nosotros.

Rotger dió lectura a las Resoluciones adoptadas por el Comité Nacional del partido en las reuniones últimamente celebradas y después de una intervención de Gomila y de Caules, se acuerda a propuesta de Rotger, dirigirse a la Federación Provincial para que en el caso de que nuestro delegado en el Comité Nacional, compañero Ferrerans, no pueda darnos cuenta personalmente de su gestión en las últimas reuniones del Comité Nacional, se le indique lo haga por escrito.

Rotger da cuenta de una circular recibida de la Ejecutiva del partido para que se proceda a la elección de los cargos vacantes en la misma o sean los de Vice Presidente y tres vocales, para los cuales, el Comité Nacional propone a las Agrupaciones la candidatura de Alejandro Otero, Antonio Huerta, Ricardo Zabala y Lucio Martínez Gil, respectivamente, y la Asamblea de nuestra Agrupación a propuesta de Rotger, se pronuncia por unanimidad por la candidatura recomendada por el Comité Nacional.

A propuesta de Miguel Cardona, se acordó por unanimidad hacer constar en acta nuestro profundo sentimiento por la muerte del excelente camarada José Contázar Zabala.

Y después de tratarse asuntos de menor interés, dióse por terminada dicha Asamblea.

«El problema arduo que regresará de las trincheras» que exponía recientemente nuestra camarada Matilde de la Torre, no podremos escapar a que nos corresponda nuestra parte. No está demás que sepamos lo que realizan nuestros camaradas de Madrid, Valencia o Barcelona, pero no para extasiarnos o en su contemplación, sino para que nos sirva de acicate y estímulo.

Que al preguntarnos en su día, ¿Cuál ha sido vuestra labor que tenéis preparado para tan magna obra? El que podamos contestar dignamente ha de ser mayor empeño.

ANTONIO GOMILA